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SCHILPARIO in forma

DALL’ANAGRAFE

Credo di far cosa gradita a buona par-
te della popolazione e delle famiglie 
con l’invio di questo notiziario delle 
vicende amministrative di Schilpario.
Mi preme specificare subito che non si 
tratta di un vero e proprio giornalino, 
ma bensì di un organo di informazione 
dell’Amministrazione Comunale teso 
a far conoscere in modo corretto alla 
gente le scelte e le decisioni assunte 
dalla giunta, dal Consiglio e l’operato 
delle varie commissioni.
È una iniziativa che cerca di evitare il 
tam-tam del sentito dire, il riportarsi 
di informazioni distorte e tendenziose, 
le “conte fiacche” che prolificano nei 
bar, il parlar male che tanto danno fa 
al convivere civile del nostro paese.
Il nostro è un tentativo di incentivare 
il dialogo, di sentire la voce e il pare-
re di molti, basate però su fatti reali, 
veritieri e non sulla maldicenza e sulla 
cattiveria.
Ognuno ha pieno diritto di pensare e 
vedere le cose come meglio crede ed il 
dibattito, se serio, è il significato della 
vera democrazia.
Per rendere più vivace e completa l’in-
formazione, più ricco di comunicazioni 
il notiziario, rivolgo un invito alle varie 
associazioni, ai gruppi di volontari, agli 
operatori dei settori nel sociale, dello 
sport e della cultura, a tutti coloro che 
operano nella vita del nostro comune 
di voler collaborare con noi mandando 
comunicati, notizie, articoli del pro-
prio operare e della loro attività.
Mi auguro che l’iniziativa proposta 
possa avere un proseguo; perché ciò si 
realizzi è necessario l’aiuto di tutti.
Si stanno avvicinando le feste natalizie; 
approfitto di questo notiziario, a nome 
dell’intera Amministrazione Comunale, 
per porgere a tutti l’augurio più sincero 
di un Buon Natale e che il 2010 possa 
essere un anno pieno di gioia e felicità.

Il Sindaco
Gianmario Bendotti

EDITORIALE

Mese nati morti immigr. emigr. N° fam. maschi femm. totale

2008 624 645 1.269

Gen 09 1 3 5 0 567 624 648 1.272

Feb 09 0 1 2 1 568 624 648 1.272

Mar 09 0 2 3 0 568 626 647 1.273

Apr 09 0 1 1 0 569 626 647 1.273

Mag 09 0 2 0 1 570 624 646 1.270

Giu 09 1 1 1 0 572 624 647 1.271

Lug 09 1 3 4 1 574 626 646 1.272

Ago 09 2 3 4 1 575 627 647 1.274

Set 09 2 2 2 4 576 627 645 1.272

Ott 09 3 2 0 2 575 627 645 1.272
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Così come previsto dall’art. 18 dello Statuto del Comune di Schilpario, la maggioranza consigliare di “Unti per Schilpario” pre-
senta al Consiglio Comunale e alla popolazione il proprio programma di lavoro, nell’intendimento di mettersi a disposizione di 
tutti, di vivere le problematiche, di cercare di risolverle senza quantificare la fatica e l’impegno.
Nella mia relazione dopo l’avvenuta elezione a Sindaco, avevo detto che cercherò di essere il Sindaco di tutti; Io ribadisco 
anche oggi, nel fermo intento di collaborare con i gruppi consiliari di questa assemblea, senza pregiudizi di sorta e senza pre-
giudiziali amministrative e politiche.
Per una questione d’ordine presenterò questa relazione suddividendola in argomenti, perché solo così è possibile fare un’espo-
sizione ordinata e riflessiva.

ATTIVITÀ  ECONOMICHE
In questo momento di grave crisi economica a livello nazionale e 
locale, siamo convinti che una moderna amministrazione debba 
impegnarsi nei settori quali l’artigianato, l’agricoltura, il turismo 
e il commercio con una attenta analisi e verifica delle diverse 
normative comunitarie, nazionali e regionali che prevedono fi-
nanziamenti e crediti agevolati.
Il mantenimento di tutta l’imprenditoria del nostro Comune è 
garanzia per la conservazione dei posti di lavoro, per il migliora-
mento della qualità della vita e per creare obiettivi e sicurezza 
per i nostri giovani.
In tutto questo contesto garantiamo piena collaborazione alla 
Progescal ed assicuriamo la nostra disponibilità per un percorso 
comune indirizzato, dove possibile, ad un incremento economico 
del nostro paese e dell’intera Valle di Scalve.

TURISMO
Nel mondo moderno la tendenza turistica è indirizzata verso lo-
calità con un territorio integro ed ambientalmente pulito, dove la 
cultura e le tradizioni locali siano vissute e valorizzate.
Schilpario ha queste caratteristiche, ma per far crescere la ri-
chiesta è necessario potenziare l’offerta dei servizi.
L’Ufficio Turistico, aperto tutto l’anno, sarà il biglietto da visita 
per chi vorrà informazioni dettagliate e sempre più complete; 
cortesia, competenza e capacità informativa dovranno caratte-
rizzare questo servizio rivolto anche alla programmazione di ma-
nifestazioni, alla promozione pubblicitaria, al metodico incontro 
con gli operatori commerciali.
Nell’ultimo mandato amministrativo è stato realizzato, previo ac-
cordo con il Comune sulle modalità e rapporti, l’impianto di risali-
ta Schilpario-Epolo; è nostro intendimento camminare insieme agli 
attuali proprietari per lo sviluppo del comprensorio che raggiunge 
la Corna Buca. Abbiamo la volontà di migliorare la pista di fondo, il 
palazzetto dello sport, soprattutto nella sua acustica, e di realiz-
zare passaggi pedonali nella zona della Clusa e del Grumello.
Nel nostro territorio opera la Società Turiscalve srl, con la quale 
codesta amministrazione intrattiene buoni rapporti (gestione Uffi-
cio Turistico); questi buoni rapporti sono vivi anche con altre Asso-
ciazioni che già operano sul territorio, come ad esempio il gruppo 
alpini, lo sci club Schilpario, il Cai, la Ski-mine, la Provincia.
Nel settore del turismo collochiamo anche la riqualificazione 
della biblioteca e la rivitalizzazione del Museo Etnografico che 
unitamente ad alcune realtà private, musei e mostre, ci permet-
teranno di approfondire e far conoscere la storia e la cultura del 
nostro paese. Tutto ciò consentirà di incrementare il numero del-
le presenze turistiche, con vantaggio per il Comune e per tutte le 
altre attività commerciali.
È ovvio che il buon rapporto con la Comunità Montana continuerà 
anche in questo settore che, auguriamoci, possa avere aiuti e 
finanziamenti.

OPERE PUBBLICHE
Siamo assolutamente contrari ad iniziare opere monumentali e 

PRESENTAZIONE LINEE PROGRAMMATICHE RELATIVE ALLE AZIONI
E AI PROGETTI DA REALIZZARE DURANTE IL MANDATO AMMINISTRATIVO.
DOCUMENTO PROGRAMMATORIO DELLA MAGGIORANZA CONSIGLIARE

di difficile realizzazione, considerato il fatto che le risorse finan-
ziare del Comune vanno ogni anno diminuendo, prestiti e par-
tecipazioni comprese. Sarà necessario valutare attentamente le 
necessità e le priorità d’intervento.
Schilpario e le frazioni hanno necessità di numerosi interventi per 
l’ammodernamento dell’ambiente, del territorio e per una mi-
gliore qualità della vita degli abitanti e di chi passa le sue vacanze 
nei nostri paesi.
In questa relazione ricorderemo solo alcune opere pubbliche pre-
viste, quelle più importanti e di fondamentale rilevanza. Le altre 
rappresenteranno consueta e normale routine della Giunta e del 
Consiglio Comunale, fermo restando l’impegno di non superare 
e di utilizzare i fondi disponibili con la massima attenzione ed 
oculatezza.
• La strada interna di Schilpario richiede un intervento non più pro-

crastinabile, il da farsi scaturirà da una consultazione popolare;
• Realizzazione di nuovi loculi cimiteriali;
• Realizzazione di una centralina per la produzione di energia 

elettrica utilizzando l’acquedotto “Acque Fredde”;
• Potenziamento e miglioria dei parchi giochi;
• Allargamento del Ponte della Clusa con realizzazione di un par-

cheggio;
• Riqualificazione degli spogliatoi del campo di calcio presso il 

centro sportivo di Santa Elisabetta; 
• Rialzo del tetto del locale adibito a biblioteca;
• Realizzazione di un marciapiede-pista ciclabile che colleghi la 

zona del cimitero con il ponte della Clusa;
• Valorizzazione della zona turistica della Valle del Vò;
• Pavimentazione della strada per il cimitero di Barzesto con si-

stemazione e rifacimento della staccionata di protezione; sem-
pre nella Frazione individuazione di nuovi punti luce; 

• Potenziamento e sistemazione dell’acquedotto in Costa dei La-
rici in Pradella ed individuazione di nuovi parcheggi.

È nostro impegno continuare a pressare la Provincia di Bergamo 
per l’allargamento della strada Pradella-Schilpario, continuando 
così il limitato intervento effettuato negli scorsi anni.

SCUOLA ED ISTRUZIONE
Abbiamo ribadito da tempo e qui confermiamo la nostra contrarie-
tà all’accentramento delle scuole primarie e secondarie di primo 
grado presso il futuribile polo scolastico a Vilminore di Scalve.
Difenderemo la nostra scuola per il futuro dei nostri paesi, certi 
che da un buon livello qualitativo dipenderà la formazione di va-
lide generazioni future, tese ad un vivere democratico, pacifista 
e solidale.
Miglioreremo il piano di diritto allo studio, incentivando corsi di 
formazione scolastica e lavorativa; resta la nostra disponibilità ad 
alleggerire per le famiglie le spese del trasporto e, se possibile, 
favorire la frequenza alle scuole superiori e all’università tramite 
borse di studio per gli studenti più meritevoli e bisognosi.

ANZIANI –SERVIZI SOCIALI 
Circa il 25% della popolazione del Comune di Schilpario ha più di 
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settant’anni, un’età che necessita in modo particolare di atten-
zione e di rispetto. Gli anziani devono avere la possibilità di vive-
re decorosamente nelle proprie case, di socializzare, di usufruire 
del Centro Diurno, di avere interventi sanitari adeguati, di godere 
- dove necessario - di un pasto caldo a domicilio.
Da anni, questi servizi vengono svolti dalla Comunità Montana di 
Scalve, delegata a ciò da tutti i Comuni della Valle di Scalve; pur-
troppo le difficoltà economiche che stanno attraversando tutti gli 
enti pubblici, potrebbero portare ad un indebolimento dell’offer-
ta dei servizi e forse anche alla soppressione di alcuni di questi.
Grande significato ed importanza va assumendo nel mondo dei 
servizi sociali la Fondazione Spada di Schilpario, con cui codesta 
amministrazione coltiva ottimi rapporti.
Impegno dell’Amministrazione sarà quello di un confronto perio-
dico ma assiduo con l’Azienda Ospedaliera e l’A.S.L. di Bergamo 
al fine di ottenere un riconoscimento alla specificità del nostro 
territorio e per far sì che i servizi del distretto socio-sanitario 
di Vilminore vengano mantenuti e siano realmente adeguati alle 
nostre effettive esigenze.
Fra i più deboli ed indifesi non dimenticheremo i disabili e i por-
tatori di handicap che consideriamo parte integrante della nostra 
comunità, da inserire ad ogni costo nella vita del paese e nelle 
sue attività.
Sarà nostra premura una nuova, più accessibile e consona dislo-
cazione dell’ambulatorio medico e lo studio per realizzare ove 
necessario e fattibile un asilo nido.

GIOVANI-DISAGIO
Siamo consapevoli delle difficoltà che trovano i nostri giovani nel 
trovare un posto di lavoro; chiediamo loro comunque di non pri-
vare il paese delle loro idee.
La realizzazione della palestra di roccia presso il Palacreberg, di 
una pista ciclabile e di roller, il potenziamento dell’internet point 
presso l’Ufficio Turistico, il favorire l’approccio a tutti gli sports 
sono interventi già inseriti nei nostri programmi e crediamo vada-
no incontro alle necessità e richieste giovanili.
Il problema dell’alcool e delle sostanze stupefacenti non va sotto-
valutato; dovrà essere oggetto di analisi attenta e seria, in collabo-
razione con i gruppi di volontariato che già operano nel settore.

ASSETTO URBANO
La precedente nostra amministrazione ha adottato il nuovo Piano 
di Governo del Territorio. Il nostro impegno è quello di portare 
avanti l’iter burocratico in modo celere, al fine di addivenire alla 
sua approvazione entro il prossimo anno.
Verranno inoltre riviste le norme tecniche attuative ed il regola-
mento edilizio per renderli strumenti efficaci della pianificazione 
territoriale.

Il Sindaco
Bendotti Rag. Gianmario

Il Sindaco e l’Amministrazione Comunale di Schilpario hanno provveduto alla nomina dei rappresentanti negli Enti previsti 
nelle apposite commissioni. Il fatto è di rilevante importanza in quanto le Commissioni operano in diversi settori, collabo-
rando attivamente con il Sindaco e gli Assessori, dando così impulso e soddisfazione agli impegni programmatori assunti.

COMMISSIONI ED INCARICHI

CAPIGRUPPO CONSIGLIARI
Riceviamo dai Gruppi Consiliari le seguenti 
nomine:
• UNITI PER SCHIPARIO
  Consigliere FRANCO SPADA
• PER SCHILPARIO
  Consigliere FRANCESCO MAFFEIS
• GIOVANE IMPEGNO
  Consigliere MAURILIO GRASSI

BIM OGLIO
Viene nominato rappresentante per il Comu-
ne di Schilpario il Consigliere FRANCO SPADA.

COMUNITÁ MONTANA DI SCALVE
ASSEMBLEA COMUNITARIA il Sindaco GIAN-
MARIO BENDOTTI con delega alla Cultura e 
all’Istruzione.
GIUNTA ESECUTIVA, ne entra a far parte il 
consigliere FRANCO SPADA con l’incarico di 
Vice-Presidente ed Assessore con delega 
alle attività produttive e sportive, alle atti-
vità istituzionali e ai progetti lavori rilevan-
ti con importi superiori ai 200.000 euro. 

COMMISSIONE DI GESTIONE
DEL MUSEO ETNOGRAFICO COMUNALE
BENDOTTI GIANMARIO Sindaco
RIZZI BARTOLOMEA     Consigliere magg.
MAJ PAOLA       Consigliere magg.
CAMELLO CARMELO    Consigliere minor.
CAPITANIO ALESSANDRO
BONALDI TIZIANA
GIRARDI CINZIA       Rappr. Biblioteca
GRASSI GRAZIELLA

MAJ ESTERINO
PIANTONI GIORGIA
PRUDENZI IMERIO
MAJ ANSELMO     Membro Onorario
SPADA ANDREA     Membro Onorario
Nella prima riunione di insediamento è sta-
ta all’unanimità eletta quale Presidente 
della Commissione di Gestione del Museo 
Etnografico Comunale l’Assessore alla Cul-
tura RIZZI BARTOLOMEA.

COMMISSIONE GIOVANI
CAPITANIO LETIZIA    Coordinatrice
SORRENTINO MARCO 
POLI PAOLA
AGONI MARIANNA
PIZIO SARA

COMMISSIONE SERVIZI SOCIALI
FERRARI MARIA LUISA   Consigliere Deleg.
BELINGHERI NADIA
BONALDI BARBARA
MAJ ANTONELLA
MAJ LIVIA
SARIGU GIANCARLA
SPADA DANIELA
TAGLIAFERRI MARINELLA 

COMMISSIONE PER IL PAESAGGIO
Dott.ssa MORANDI MARIA ADELAIDE (Archi-
tetto) Presidente
Dott.ssa SORLINI GIOVANNA (Geologo)
Dott. PANTEGNINI PAOLO (Forestale)

COMMISSIONE BIBLIOTECA COMUNALE
BENDOTTI GIANMARIO Sindaco Consigliere 
di Maggioranza
RIZZI BARTOLOMEA   Consigliere magg.
MAJ PAOLA     Consigliere magg.
ALONZO LISA 
BENDOTTI SUSI
GIRARDI CINZIA     Rappr. Museo
GRASSI ELENA
GRASSI FIORELLA
PIZIO EMANUELA
SPADA FLAVIA
Nella riunione di insediamento è stata 
all’unanimità eletta quale Presidente della 
Commissione Biblioteca Comunale la Signo-
ra MAJ PAOLA.

COMMISSIONE TURISMO
BENDOTTI GIANMARIO Sindaco e Ass. Turismo
RIZZI BARTOLOMEA    Presidente Museo
BONALDI TIZIANA      Resp. Uff. Turistico
GRASSI LANFRANCO
RAVASIO don STEFANO 
BONALDI LUIGI
MAJ PAOLA
MORANDI GIOVANNI
PIZIO SARA
MORA ROGER
FERRARI LUCIA
GRASSI MARIO
GRASSI DENISE
Nella prima riunione di insediamento è sta-
ta all’unanimità eletta quale Presidente 
della Commissione Turismo il vice-sindaco 
Signora BONALDI TIZIANA.
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Consiglio Comunale del 23/06/2009
27. Esame degli eletti alla carica di Sinda-
co e di Consigliere Comunale e delle con-
dizioni di eleggibilità e di incompatibilità 
di ciascuno. Giuramento del Sindaco.

Le elezioni del 6 e 7 giugno 2009 han-
no proclamato eletti:

CANDIDATO SINDACO:
BENDOTTI GIANMARIO   UNITI PER SCHILPARIO

CONSIGLIERI COMUNALI:
SPADA FRANCO   “
FERRARI MARIA LUISA  “
MORANDI GIOVANNI  “
BONALDI TIZIANA  “
POLI UMBERTO   “
RIZZI BARTOLOMEA  “
MORANDI GIANMARIA  “
MAJ PAOLA   “
MAFFEIS FRANCO CAMILLO   PER SCHILPARIO

AGONI CLAUDIO   “
CAMELLO CARMELO  “
GRASSI MAURILIO      GIOVANE IMPEGNO

28. Comunicazioni del Sindaco sulla no-
mina degli Assessori e del vice Sindaco ed 
ulteriori adempimenti. Sono nominati:
• BONALDI TIZIANA: vice-sindaco ed 
Assessore al Commercio – Artigianato – 
Istruzione Pubblica;

• RIZZI BARTOLOMEA Assessore alla Cultura; 
• MORANDI GIANMARIA Assessore ai La-
vori Pubblici – Agricoltura;
• MORANDI GIOVANNI Assessore all’Ur-
banistica – Edilizia – Viabilità;

29. Elezione della Commissione Eletto-
rale Comunale. Vengono nominati come 
MEMBRI EFFETTIVI:
• RIZZI BARTOLOMEA GRUPPO MAGGIO-
RANZA
• BONALDI TIZIANA GRUPPO MAGGIO-
RANZA
• CAMELLO CARMELO GRUPPO MINO-
RANZA
MEMBRI SUPPLENTI:
• MORANDI GIANMARIA GRUPPO MAG-
GIORANZA
•MORANDI GIOVANNI GRUPPO MAGGIO-
RANZA
• GRASSI MAURILIO GRUPPO MINORANZA
La suddetta Commissione verrà presie-
duta dal Sindaco.

Consiglio Comunale del 23/07/2009
31. Indirizzi per la nomina e la designa-
zione dei rappresentanti del Comune 
presso Enti, Aziende ed Istituzioni
32. Nomina Commissione per l’aggiorna-
mento degli elenchi comunali dei Giudici 
Popolari – vengono eletti i Consiglieri Co-
munali POLI UMBERTO e GRASSI MAURILIO
33. Esame ed approvazione convenzione 
per la gestione in forma associata del 
servizio di polizia Locale fra i Comuni di 
Azzone – Colere – Schilpario – Vilminore 
di Scalve.
34. Modifica art. 3 dello Statuto del mu-
seo Etnografico Comunale riguardante 
la composizione della Commissione di 
Gestione.
35. Modifica art. 4 del Regolamento 
della Biblioteca Comunale riguardante 
la composizione della Commissione di 
Gestione.

Consiglio Comunale del 03/10/2009
37. Presentazione linee programmati-
che relative alle azioni e ai progetti da 
realizzare durante il mandato ammini-
strativo.
38. Risposta ad interpellanza presentata 
dal Gruppo di Minoranza “Giovane Im-
pegno” Palazzetto del Ghiaccio PalaCre-
berg, problemi strutturali e di fruibilità 
dello stesso conseguenti al cedimento 
strutturale.
39. Risposta ad interpellanza presen-
tata dal Gruppo di Minoranza “Giova-
ne Impegno”: Palazzetto del Ghiaccio 

DELIBERE DEL CONSIGLIO COMUNALE

Dopo parecchi mesi di attiva collabo-
razione ha lasciato l’incarico di Segre-
tario Comunale il Dott. Alfredo Cosio, 
perché incaricato da altri Comuni im-
portanti e quindi nell’impossibilità di 
dedicare ai nostri Uffici il tempo ne-
cessario e indispensabile.
Il Consiglio Comunale, nella delibera 
del 24/10/2009, ha unanimemente de-
liberato di approvare una convenzione 
di segreteria tra i Comuni di Rogno, 
Rovetta e Fino del Monte per usufruire 
dei servizi e della professionalità di un 
unico segretario.
Con novembre 2009 sarà quindi pre-
sente la Dottoressa Elisa Tagliaferri di 
Pezzolo di Vilminore di Scalve che per 
lunghi anni ha svolto il servizio proprio 
in quel Comune ed anche presso la Co-
munità Montana di Scalve.
Un segretario scalvino quindi per il 
Comune di Schilpario, con la concreta 
speranza che possa essere per alcuni 
anni una collaborazione duratura.
Alla dott.ssa Tagliaferri il nostro augu-
rio per il suo delicato compito.

SEGRETARIO
COMUNALE

PalaCreberg, impianto di innevamento 
artificiale.
40. Individuazione degli Organi Collegia-
li ritenuti indispensabili per la realizza-
zione dei fini istituzionali.
41. Ricognizione delle società parteci-
pate dall’ente ai sensi dell’art. 3, com-
ma 28, della L. n. 244 del 24/12/2009.
42. RATIFICA DELIBERA Giunta Comuna-
le n. 77 del 04/08/2009: “applicazione 
avanzo di Amministrazione risultante 
dal Conto Consuntivo 2008”.
43. Variazioni di Bilancio Esercizio 
2009.
44. Bilancio di Previsione 2009: stato di 
attuazione dei programmi – ricognizione  
dei “Libri Finanziari – Salvaguardia.
45. Approvazione piano generale degli 
interventi per l’attuazione del Diritto 
allo Studio – anno scolastico 2009/2010.
46. Affidamento diretto di servizi pub-
blici locali alla SETCO srl – adeguamento 
alla vigente normativa.
47. Approvazione definitiva del Piano 
Regolatore dell’illuminazione comunale 
(P.R.I.C.)

Consiglio Comunale del 10/10/2009
50. Disposizioni attuative comunali del-
la Legge Regionale 13/2009: “azioni 
straordinarie per lo sviluppo e la riqua-
lificazione del patrimonio edilizio ed ur-
banistico della Lombardia”.
51. Impegno all’avvio della sperimenta-
zione del Piano Naturalistico Comunale.

Consiglio Comunale del 24/10/2009
53. Approvazione nuova convenzione per 
lo svolgimento del servizio di Segreteria 
tra i Comuni di Rogno, Rovetta, Fino del 
Monte e Schilpario.
54. Adeguamento di capitale SE.T.CO. 
SRL riservato all’ingresso di nuovi Soci.

Consiglio Comunale del 25/11/2009
56. Approvazione Regolamento Comuna-
le per i lavori, le forniture e i servizi in 
economia.
57. Modifiche al Regolamento del-
la Commissione per il Parcheggio
58. Approvazione criteri generali per 
l’assegnazione di incarichi esterni.
59. Approvazione nuovo Regolamento 
dei Servizi Cimiteriali, necroscopici, ci-
miteriali e di polizia Mortuaria.
60. Proroga Convenzione per la Gestione 
dei Servizi per la Disabilità e minori – Co-
munità montana Valle Seriana 2,0 n. 8.
61. Bilancio di Previsione 2009 - varia-
zioni di assestamento generale.
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GIUNTA COMUNALE DEL 23/06/2009
60 - proroga Società ITALGEN S.P.A. della concessione per nuo-
va piccola derivazione ad uso idroelettrico denominata “Vò-
Dezzo” in Comune di Schilpario
62 - approvazione preventivo ENEL SOLE S.r.l. per ampliamen-
to impianto di illuminazione pubblica (nr. 1 punto luce in loca-
lità Grumello – Put Consei)
63 - richiesta contributo Regione per la formazione del piano 
di governo del territorio
64 - approvazione progetto definitivo lavori di realizzazione 
loculi cimitero di Schilpario
65 - proroga contratto di affitto Alpe pascoliva “Monte Nuovo” 
– Sig. MORELLI DINO  di Azzone
66 - rinnovo polizza responsabilità civile patrimoniale della 
Pubblica Amministrazione

GIUNTA COMUNALE DEL 01/07/2009
67 - autorizzazione alla Comunità montana di Scalve per l’or-
ganizzazione Mostra Bovina Anno 2009
68 - ENEL DISTRIBUZIONE S.P.A.: parere all’attraversamento 
del territorio comunale per la costruzione linea elettrica e 
manomissione suolo pubblico

GIUNTA COMUNALE DEL 07/07/2009
69 - approvazione Capitolato d’Appalto per il servizio di puli-
zia degli edifici comunali
70 - approvazione capitolato d’appalto per il servizio mensa 
scolastico per la scuola dell’infanzia di Schilpario
71 - concessione contributo per edifici di culto (art. 73 L.R. 
12/2005)
72 - approvazione perizia di variante lavori di risanamento e 
consolidamento “Ponte del Consiglio”

GIUNTA COMUNALE DEL 14/07/2009
73 - approvazione certificato di regolare esecuzione lavori di 
manutenzione straordinaria strade comunali mediante asfal-
tatura anno 2009: IMPRESA PIANTONI SEVERO S.r.l.

GIUNTA COMUNALE DEL 23/07/2009
74 - approvazione certificato di regolare esecuzione lavori di 
risanamento e consolidamento “Ponte del Consiglio”
75 - approvazione certificato di regolare esecuzione e relazio-
ne acclarante i rapporti Comune/Regione relativi ai lavori di 
eliminazione barriere architettoniche  Centro Sportivo Comu-
nale Fontanì – IMPRESA BATTAGLIA MARCO

GIUNTA COMUNALE DEL 28/07/2009
76 - approvazione preventivo di spesa per riparazione dan-
no dell’impianto di illuminazione pubblica di proprietà ENEL 
– SOLE in Via Serta

GIUNTA COMUNALE DEL 04/08/2009
77 - applicazione avanzo di amministrazione risultante dal 
conto consuntivo 2008
78 - incarico allo STUDIO LEGALE CANU per parere in materia 
di edilizia/urbanistica
79 - approvazione disciplinare d’incarico per prestazioni di 
servizi di ingegneria per l’esecuzione di opere pubbliche (rifa-
cimento copertura Museo Minerario in località Gaffione) – Stu-
dio di Ingegneria GIULIANO VISINONI
80 - approvazione progetto definitivo ed esecutivo rifacimento 

DELIBERE DI GIUNTA

tratto rete idrica – fognaria in Via Forno Nuovo

GIUNTA COMUNALE DEL 25/08/2009
81 - perizia variante lavori eliminazione barriere architettoni-
che scuole – approvazione quadro di raffronto – integrazione 
delibera C.C. nr. 59/2009
82 - concessione premio rappresentanza per manifestazione 
zootecnica Frazione Barzesto
83 - proroga scadenza termine servizio di pulizia ed. comunali

GIUNTA COMUNALE DEL 01/09/2009
84 - approvazione progetto esecutivo adeguamento alla nor-
mativa centrale termica scuola secondaria di primo grado.
85 - L.R. 70/80 ART. 3 e L.R. 40/74 TITOLO II: domanda di 
contributo per edilizia scolastica minore – scuola secondaria 
di primo grado – anno 2009-11-30
86 - esonero versamento canone concessione porzione capan-
none in loc. Fondi – Gaffione
87 - ENEL DISTRIBUZIONE S.P.A.: parere all’attraversamento 
del territorio comunale per costruzione linea elettrica e ma-
nomissione suolo pubblico in Via Lesa
88 - proroga contratto fornitura gasolio riscaldamento stagio-
ne invernale 2009/2010 – Ditta NUOVA COMA S.r.l.
89 - parere favorevole per la realizzazione opere di aree perti-
nenziali immobile ad uso commerciale “Bar Funtanì”
90 - incarico alla Ditta S.A.B. AUTOSERVIZI per il servizio di 
trasporto alunni anno scolastico 2009/2010
91 - approvazione certificato di regolare esecuzione lavori di 
rifacimento rete idrica e fognaria in via Trocc – Clusa – Impresa 
BATTAGLIA MARCO

GIUNTA COMUNALE DEL 08/09/2009
92 - approvazione schema di contratto per la concessione in 
comodato gratuito di terreno privato per la realizzazione di 
percorso vita.
93 - proroga incarico professionale al Geom. Spada Roberto per 
servizio tecnico comunale – periodo 01/10/2009 – 30/09/2010

GIUNTA COMUNALE DEL 26/09/2009
94 - approvazione bozza protocollo d’intesa finalizzato ai com-
prensori sciistici delle Valli Seriana e di Scalve
95 - presa d’atto proroga precedenza a scavalco segretario 
comunale – indicazioni per la nomina di Direttore Generale: 
dr. COSIO ALFREDO (mese di ottobre 2009)

GIUNTA COMUNALE DEL 01/09/2009
96 - approvazione disciplinare d’incarico per progettazione 
preliminare e definitiva opere di riqualificazione e messa a 
norma del Palazzetto del Ghiaccio e della palazzina servizi – 
Studio di Ingegneria VISINONI Ing. GIULIANO
97 - approvazione progetto preliminare delle opere di riqua-
lificazione e messa norma del Palazzetto del Ghiaccio e della 
palazzina servizi
98 - approvazione protocollo d’intesa per la presentazione 
della domanda di aiuto finanziario per la realizzazione di pro-
getti e infrastrutture nelle aree in obiettivo 2 per la “linea di 
intervento”
99 - contributo per organizzazione evento musicale dedicato a 
Fabrizio de André – Estate 2009
100 - incarico professionale per accatastamento fabbricato in 
località Gaffione – Geom. SPADA LUCIANO

Riportiamo le delibere della Giunta Comunale dall’insediamento della nuova Amministrazione.
Si rammenta che le delibere sono pubbliche e che ogni cittadino ha il diritto di poterne prendere visione.
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LEGGE REGIONALE NR. 13 DEL 16/07/2009 – “PIANO CASA”

EDILIZIA

È stata approvata dalla Regione Lombardia la Legge nr. 13 del 
16/07/2009 che mira al rilancio dell’Edilizia privata.
La legge si pone quali obiettivi prioritari:
1) promozione del recupero o del riutilizzo degli spazi edilizi 
attualmente inutilizzati, sottoutilizzati e degradati a fini re-
sidenziali;
2) possibilità di ampliamento del 20% degli edifici residenzia-
li esistenti mono-bifamiliari o di volumetria non superiore a 
1.200 MQ, ubicati al di fuori delle aree storiche e di antico 
insediamento;
3) possibilità di demolizione e ricostruzione di edifici residen-
ziali esistenti con un incremento fino al 30% del volume, ubi-
cati al di fuori delle aree storiche o di antico insediamento, 
purchè vengano adottate tecnologie ad elevate prestazioni 
energetiche;
4) possibilità di demolizione e ricostruzione di edifici indu-
striali ed artigianali esistenti, se ubicati in zone specificata-
mente individuate dai comuni;
5) riqualificazione di quartieri di edilizia pubblica con la pos-
sibilità di realizzare nuovi edifici, avviando azioni di recupero 
energetico ed ambientale;
6) previsione in merito alla riduzione del 30% del contributo di 
costruzione sugli interventi previsti dalla legge.
La Regione Lombardia stabilisce alcune cautele generali quali:
a) inedificabilità in aree sottoposte a specifici vincoli ambien-
tali, idrogeologici, paesaggistici e monumentali;
b) applicazione della disciplina del codice civile e delle norma-
tive in materia di sicurezza, igiene, paesaggio e beni culturali;
c) inapplicabilità delle disposizioni della Legge relativamente 
ad edifici realizzati in assenza di titolo abilitativo o in totale 
difformità, anche condonati;
d) alla valutazione, da parte del Comune della compatibilità 
paesaggistica degli interventi.

Il Consiglio comunale di Schilpario si è riunito il giorno 10 ot-
tobre 2009 per discutere e deliberare circa la Legge in que-
stione.
Interviene subito l’Architetto Daniele Chiarolini, Urbanista del 
Comune, che ha recentemente approntato gli atti tecnici del 
Piano di Governo del Territorio, da poco approvati dal Consi-
glio Comunale; il Professionista illustra con chiarezza i conte-
nuti della Legge nr. 13 e subito dopo intervengono i Consiglieri 
Spada Franco, Agoni Claudio ed il Sindaco che propone una 
breve interruzione dei lavori del Consiglio per permettere ai 
vari gruppi un momento di riflessione.
Sentito l’intervento del Consigliere Maffeis Francesco Camillo 
ed uno del Consigliere Agoni Claudio, dopo un’ampia ed accu-
rata discussione il Consiglio Comunale, all’unanimità dei pre-
senti, decide di approvare i contenuti della Legge Regionale, 
applicando alcune revisioni che possono essere sintetizzate:
1) per gli edifici ricompresi nei nuclei urbani di antica forma-
zione;
2) per gli edifici isolati denominati come “edifici sparsi di pre-
gio ambientale”;
3) per gli edifici esistenti all’interno del “sistema ambientale” 
non specificatamente destinati all’attività agricola;
4) per gli edifici individuati come “beni culturali”.
Queste esclusioni sono motivate nel dispositivo della Delibera 
che chiunque, essendo documento pubblico, ne può prendere 
visione.
Non vengono individuate “aree produttive secondarie” nelle 
quali si potranno realizzare interventi di sostituzione edilizia, 
con eventuale incremento volumetrico, così come già stabilito 
dal nuovo strumento urbanistico.
Vengono inoltre definite le prescrizioni per le aree a parcheg-
gio e verde e la non applicabilità delle eventuali riduzioni del 
contributo di costruzione.

GIUNTA COMUNALE DEL 01/09/2009
101 - presa in carico dalla Comunità Montana di Scalve di at-
trezzature informatiche installate presso l’Ufficio Turistico
102 - approvazione scheda contratti di affitto e di sublocazio-
ne porzione di terreno mapp. 6460; SPADA LUCIANO – VODA-
FON OMNITEL
103 - liquidazione saldo competenze legali pratica procedi-
mento penale impianto elettrico non a norma Palaghiaccio – A 
vv. GIORGIO GARGANO
104 - approvazione verbale presa in carico area a parcheggio 
in Via torri
105 - proroga contratto di comodato locali per mostra perma-
nente fossili e minerali per anni 3 (fino al 31/12/2012)
106 - concessione locale per scuola sci fondo – stagione inver-
nale 2009/2010
107 - dichiarazione pubblica utilità interventi di realizzazione 
nuovo laghetto artificiale in località Epolo ed impianto di in-
nevamento artificiale
108 - modifica destinazione compartecipazione spesa a favore 
della Comunità Montana di Scalve: contributo per nuova ini-
ziativa “interventi settore commercio – Bando 2009”
109 - individuazione del referente per la redazione del pro-
gramma delle opere pubbliche trienio 2010/2012
110 - adozione schema di proposta programma triennale opere 
pubbliche 2010/12 ed elenco annuale dei lavori pubblici per 
l’anno 2010

GIUNTA COMUNALE DEL 31/10/2009
111 - approvazione certificato di regolare esecuzione e rela-
zione acclarante lavori di realizzazione impianto di inneva-
mento artificiale pista di sci di fondo.

GIUNTA COMUNALE DEL 03/11/2009
112 - Albo dei beneficiari di provvidenze economiche erogate 
nell’anno 2008 – approvazione
113 - nomina della delegazione trattante di parte pubblica 
prevista dal contratto collettivo nazionale per il personale del 
comparto Regioni – Autonomie locali.

GIUNTA COMUNALE DEL 10/11/2009
114 - adesione al programma di attività, studi ed iniziative tese 
alla valorizzazione dell’Ecomuseo delle Orobie e nello specifi-
co alla domanda di contributo regionale per progetti presen-
tati da Ecomusei riconosciuti ai sensi della L.R. 13/2009
115 - approvazione protocollo d’intesa per la promozione del 
distretto diffuso del commercio della Valle di Scalve.
116 - nomina della Commissione per il paesaggio. (ART. 81 L.R. 
12/05 e deliber. di Giunta Regionale nr. 8/7977 del 6/8/2008)
117 - ENEL DISTRIBUZIONE S.P.A.: parere all’attraversamento 
del territorio comunale per costruzione linea elettrica e ma-
nomissione suolo pubblico in Via Nazionale
118 - ipotesi di contratto decentrato integrativo del salario 
per l’anno 2009 del personale.
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IL PONTE DEL CONSIGLIO

Grumello: centro industriale di Schil-
pario dove esistevano le pertinenze del 
Forno Vecchio da ferro, delle Maneghe 
(depositi carbonili) e Scuter (depositi 
del minerale di siderite).

Dal 1200 il ponte era presumibilmente 
in legno, successivamente fu costrui-
to in pietra locale nel 1712 (notizie di 
Eugenio Pedrini) dai Cantamessi di Vil-
maggiore.
Ponte di comunicazione fra l’antica 
strada della Val Palodo e il Grumello, 
serviva, oltre al lavoro siderurgico, an-
che come mezzo di contatto tra le va-
rie “Vicinie” dove i capifamiglia (fuo-
chi) si radunavano per discutere, avere 
e dare consigli (Put Cunsei).
Dal 1770 si realizzò il nuovo insedia-
mento per la fusione del ferro (Forno 
Nuovo) e automaticamente il Forno 
Vecchio cadde lentamente in disuso e 
poi abbandonato.
Alla dismissione del Forno Vecchio 
(1850) il ponte servì da comunicazione 
per altre attività come il maglio fuci-
na, la segheria del legno e le due cal-
chere dove si produceva la calce.
Il ponte fu costruito con pietra calcarea 
locale (culsiner) i cui blocchi furono la-
vorati  in loco dagli scalpellini (pica pre-
de) e posizionati sulle armature in legno 

predisposte per un’architettura ad arco 
semplice tipica dello stile romano.
Dopo diversi secoli la struttura del 
ponte necessitava di interventi di ma-
nutenzione straordinaria e, l’Ammini-
strazione Comunale di Schilpario, dopo 
attenti e delicati studi per non snatu-
rare il contesto antico di questa me-
ravigliosa opera giunta sino a noi, ha 
deciso l’intervento commissionando le 
opere necessarie e di messa in sicurez-
za dei parapetti. Si è inoltre ritenuto 
necessario avviare un’ iniziativa volta 
alla valorizzazione dei contesti stori-
ci dei vari siti posizionando una prima 
bacheca all’inizio del ponte, opera 
dello scultore Gianmaria Morandi.

Riceviamo dall’assessore ai lavori pubblici, MORANDI GIOVANMARIA, una nota dei Lavori Pubblici realizzati sul territorio 
del Comune di Schilpario dall’insediamento di questa nuova Amministrazione.

LAVORI PUBBLICI

Ponte pista di fondo
La valanga, verso la primavera avanzata, aveva abbattuto un 
ponte in legno lungo la pista di fondo. Con la collaborazione 
della Comunità Montana, che si ringrazia calorosamente, e 
della sua squadra boschi che ha eseguito l’opera utilizzando il 
materiale legnoso fornito dal Comune di Schilpario,  si è prov-
veduto alla ricostruzione del ponte garantendo così la piena 
funzionalità della pista di fondo per il prossimo inverno.
Asfaltatura strade
Come da programma predisposto dalla precedente ammini-
strazione si è provveduto all’asfaltatura di alcuni tratti di 
strada e di vicoli. Si sarebbe voluto fare di più ma il bilan-
cio comunale non ce lo ha permesso, falcidiato dal costo 
dello sgombero neve del passato inverno.
Fognatura al Forno Nuovo
Sono stati ultimati i lavori per il rifacimento di un tratto di 
fognatura in via Forno Nuovo. La cosa era da tempo solle-
citata da alcuni cittadini che lamentavano continue infil-
trazioni di acqua nei garages di proprietà. Va ricordato che 
i lavori eseguiti negli anni passati in quel tratto di strada 
erano quanto di peggio si potesse incontrare.
Capannone dei Fondi – PalaCreberg
Come tutti sanno le copiose nevicate dell’inverno scorso han-
no pesantemente danneggiato stabili di proprietà pubblica.
La Giunta Comunale ha provveduto ad incaricare studi pro-
fessionali per la predisposizione di progetti atti ad un ripri-
stino del capannone dei Fondi e al PalaCreberg e per poter 
presentare alle compagnie di assicurazioni e alla Regione 

Lombardia richieste di rimborso danni e contributi.
Per quanto concerne i danni subiti dal tetto del Comune si 
rimane in attesa di una prossima liquidazione danni per una 
consona sistemazione.
Ponte del Consiglio
Sono ultimati i lavori di restauro del ponte del Consiglio al 
Grumello con la posa di una barriera che garantisce tutte 
le norme di sicurezza. All’ingresso del ponte è stata posi-
zionata una bacheca in legno contenente i dati storici ed 
esplicativi dell’opera architettonica. L’intervento grafico è 
lavoro del Signor Sandro Capitanio.
Fotovoltaico
Sono terminati i lavori di installazione dell’impianto fotovol-
taico presso le scuole primarie e secondarie di primo grado (ex 
elementari e medie n.d.r.). L’importo totale dei lavori è stato 
di euro 399.000; sull’opera si è avuto un contributo a fondo 
perduto di € 155.400 da parte del Ministero dell’Ambiente.
Barriere Architettoniche
Si è dato corso ai lavori per l’abbattimento delle barriere 
architettoniche alle scuole primarie e secondarie di primo 
grado (ex elementari e medie n.d.r.). Fra i vari interventi 
ricordiamo la sostituzione dei serramenti, porta d’ingresso, 
scivoli per disabili per accedere ai campi gioco e per poter 
usufruire dell’uscita di sicurezza, posa ferma-neve, lavori di 
lattoneria  in genere, sistemazione della strada a monte delle 
scuole con la realizzazione di tre nuovi posti auto. L’importo 
totale dei lavori è stato di € 104.440; si è avuto un contributo 
a fondo perduto dalla Regione Lombardia di € 54.490.
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4 novembre: una ricorrenza che si rinnova di anno in anno dal 
lontano 1918 e che ha assunto nel tempo connotazioni diver-
se; dall’iniziale celebrazione della vittoria della Prima Guerra 
Mondiale il senso di questa festa si è poi esteso alla comme-
morazione dei Caduti di tutte le guerre, perché nel corso del 
Novecento altre guerre si sono succedute, con motivazioni ed 
esiti diversi ma con la stessa drammaticità fatta di distruzione 
e morte.
Alcuni si chiedono che senso abbiano rievocazioni di questo 
tipo, soprattutto per i più giovani; ritengo invece che proprio 
a loro dobbiamo momenti come questo. Man mano che la sto-
ria si perde nel passato e che il tempo si consuma, diventa 
impellente l’esigenza di ravvivare i ricordi e di tramandarli 
alle nuove generazioni perché diventino parte di loro.
Voglio rivolgere un grazie particolare agli insegnanti delle no-
stre scuole per la loro presenza qui e per la sensibilità educa-
tiva con la quale realizzano progetti didattici di formazione 
culturale, sociale e civile. Mi congratulo anche con i bambini 
e i ragazzi che con riflessioni e poesie rendono significativo 
questo nostro appuntamento con i Caduti.
Ringrazio anche le autorità religiose, militari e civili, i rappre-
sentanti delle Associazioni, i gruppi di volontariato e quanti 
sono qui questa mattina a rendere omaggio alla nostra storia, 
al nostro passato.
Mi piace pensare che accanto a noi siano presenti i nostri Ca-
duti e che ricevano con orgoglio l’affetto e l’onore che tri-
butiamo loro. In questi giorni, dedicati al ricordo dei nostri 
Morti, le tombe e i loculi dove sono sepolti i nostri affetti si 
sono riempite di fiori e lumini; ma non ci sono loculi o tombe 
per i soldati abbattuti nelle trincee, sui ghiacciai, su fronti 
di guerre vicine e lontane ... loro sono rimasti là, neppure 
una tomba su cui piangere hanno avuto le madri e le famiglie 
straziate dal dolore.
Ogni paese ha scolpito su una lapide i nomi di alcuni di loro, 
di altri si è persa l’identità, di tutti si sono ormai sfumati 
nel tempo i lineamenti, ma deve rimanere intatto il valore 
del loro gesto, di una scelta compiuta per quel radicato senso 
del dovere verso la collettività che li portava ad accantonare 
sogni e progetti individuali per rispondere ad una chiamata. 
Di loro sono rimaste le lettere dal tono rassicurante “Cara 
mamma io sto bene e così spero di voi... Non pensate a me, al 
freddo sono abituato... sparano ma io sono al riparo ... io sto 
bene, fatevi coraggio e non fatevi mancare niente ...”
Non scrivevano delle loro paure, della solitudine e della fame, 
del fango e del gelo.
Di questo hanno parlato coloro che sono tornati, con il fisico 
segnato da sofferenze e cicatrici, ma le ferite che facevano 

più male e sanguinavano sempre erano quelle nel cuore.
Una volta ritornati avevano riannodato i fili della loro esisten-
za, avevano ritrovato le ragioni per vivere aggiungendone una: 
difendere la pace e la libertà. Solo loro sapevano fino in fon-
do quanto erano costate! I Caduti con il loro sacrificio hanno 
consegnato alle generazioni successive un Paese più libero e 
democratico, pensiamo alla lotta partigiana e ai valori che 
l’hanno ispirata; a noi il compito di portarli avanti e di difen-
dere una pace e una libertà conquistate a così alto prezzo, a 
noi il compito di tramandare la memoria.
È facile dimenticare, in giorni come i nostri, con il ricordo via 
via più appannato di periodi sempre più distanti da noi e dal 
nostro modo dì essere. Il pensiero di quei tempi lontani conti-
nua a vivere solo negli occhi e nelle parole dei nostri anziani, 
ultimi testimoni di una generazione che scompare portandosi 
via pezzi della storia del nostro paese, con i valori di una vita 
fatta di fatiche e di stenti ma anche di solidarietà e condivi-
sione.
A noi tutti il dovere di raccogliere il testimone per costruire un 
futuro fondato sull’aiuto reciproco, sulla partecipazione, sulla 
pace e sulla libertà. Sono questi valori inalienabili che noi for-
se consideriamo scontati ma che scontati proprio non sono.
La pace non comincia quando è necessario o quando la si in-
voca, comincia prima. Comincia in un processo di confronto e 
pluralismo, di rispetto del “diverso” e di partecipazione; va 
costruita e vissuta in prima persona, rifiutando sentimenti di 
vendetta, dicendo no alle ingiustizie e alle intolleranze, raf-
forzando il confronto e il dialogo.
Si tratta di una sfida difficile.
Sappiamo che la pace si regge sulla giustizia e sull’uguaglian-
za, non accetta che meno del 20% degli uomini possieda più 
dell’80% delle ricchezze del mondo, non tollera milioni di 
morti per fame e denutrizione, discriminazioni razziali, inte-
gralismi religiosi, diritti umani universalmente riconosciuti e 
quotidianamente calpestati.
Ritengo che siano molte le persone che condividono le idee 
che ho espresso e so che tanti lavorano anche nel nostro paese 
per costruire una cultura di pace, operando in prima persona 
per la crescita sociale della nostra comunità. A tutti loro va 
il ringraziamento dell’Amministrazione ed il mio personale e 
un invito a continuare la loro opera preziosa e disinteressata. 
Rappresentano un esempio concreto e coerente di altruismo, 
di senso civico, di dedizione, che vale più di tanti discorsi. La 
pace si costruisce anche così!

Il Sindaco
Bendotti Rag. Gianmario

RICORRENZA DEL IV NOVEMBRE

UN PROGETTO AMBIZIOSO
Nel luglio di quest’anno il Consiglio di Am-
ministrazione della Casa di Riposo ha inviato 
a quattordici progettisti della Valle l’invito 
a presentare un’idea sul come intervenire 
dal punto di vista urbanistico per il recupero 
e la riqualificazione dell’area della vecchia 
struttura e della stessa. Entro la data stabili-
ta, il 31 ottobre, sono arrivate cinque propo-
ste molto qualificate che saranno oggetto di 
attenta valutazione da parte del Consiglio; 
valutazione che dovrà essere in sintonia con 
il Piano di Gestione del Territorio del Comu-

ne di Schilpario e che vedrà coinvolti anche 
i Sindaci della Valle e la Comunità Montana, 
come utenti di una struttura che si propone 
di rispondere prima di tutto ai bisogni degli 
abitanti della Valle di Scalve.
È un’iniziativa ambiziosa che alla fine con-
sentirà di realizzare quel Centro Socio-
sanitario di Valle che è negli auspici dei 
quattro Sindaci e  caldeggiato dalla stessa 
ASL in quanto ritenuto necessario per la si-
tuazione di marginalità della Valle rispetto 
alle strutture ospedaliere.

La nuova realizzazione ha l’ambizione di 
integrare e completare ciò che era negli 
obiettivi della fondatrice Bartolomea Spa-
da quando nel 1893 dedicò la gran parte 
del suo patrimonio alla realizzazione dello 
Spedale Civile di Schilpario. Dovere di noi 
attuali amministratori è proseguire sulla 
strada da lei tracciata con coraggio e con 
la necessaria determinazione per rispon-
dere ai bisogni della popolazione scalvina.

Il Consiglio di Amministrazione
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Crick, crack, scrich, questo è il rumore che le nostre scarpe provocano calpe-
stando il variopinto e folto ma scricchiolante tappeto di foglie che in questa 
stagione piovono dai rami danzando e volteggiando. Ma danzano e volteggiano 
come ballerine esperte o cedono alla forza di gravità come soldati feriti in 
battaglia? Dipende dai punti di vista. Ungaretti ha colto la seconda immagine. 
I colori del vestito che la natura ha indossato è davvero straordinario. Per ora 
gli alberi assomigliano a buffi pagliacci colorati che, con le loro battute intrat-
tengono il nostro sguardo e carpiscono la nostra attenzione. Ignorano qual è il 
loro destino, ignorano che si trasformeranno in scuri scheletri dalle rigide forme 
anche se la loro non è una morte quanto piuttosto un lungo riposo preparatorio 
per la stagione primaverile. Proprio in questa stagione si commemora il IV no-
vembre: l’abbiamo fatto anche quest’anno.
Alcune poesie che abbiamo letto  sulla guerra sono state tratte da opere di 
autori famosi, altre sono il frutto della nostra riflessione non solo sul primo con-
flitto mondiale ma su tutti i conflitti che hanno insanguinato il mondo portando 
distruzione e dolore. Abbiamo cercato di trasformarci cioè in piccoli poeti.

IV NOVEMBRE 2009

BAMBINI GIOCANO di Bertold Brecht 
I bambini giocano alla guerra. 
È raro che giochino alla pace 
perché gli adulti
da sempre fanno la guerra, 
tu fai “pum” e ridi; 
il soldato spara 
e un altro uomo non ride più. 
È la guerra. 
C’è un altro gioco da inventare: 
far sorridere il mondo, 
non farlo piangere. 
Pace vuol dire 
che non a tutti
piace lo stesso gioco, 
che i tuoi giocattoli 
piacciono anche agli altri bimbi 
che spesso non ne hanno, 
perché ne hai troppi tu; 
che i disegni degli altri bambini 
non sono dei pasticci; 
che la tua mamma
non è solo tutta tua; 
che tutti i bambini
sono tuoi amici. 
E pace è ancora 
non avere fame 
non avere freddo 
non avere paura. 

PROMEMORIA di Gianni Rodari
Ci sono cose da fare ogni giorno:
lavarsi, studiare, giocare,
preparare la tavola,
a mezzogiorno.

Ci sono cose da far di notte:
chiudere gli occhi, dormire,
avere sogni da sognare,
orecchie per sentire.

Ci sono cose da non fare mai,
né di giorno né di notte,
né per mare né per terra:
per esempio, la guerra.

GRAZIE SOLDATO
La tua casa hai lasciato
in divisa da soldato,
tra le grida e il dolore
tu combatti con onore
con coraggio a piene mani
per salvar esseri umani.
La tua patria l’hai servita
anche a costo della vita, 
perché questa è verità
ha un caro prezzo la libertà.
Oggi GRAZIE ti diciamo e 
tutti gli anni ti ricordiamo.
BENDOTTI CRISTIAN

IL 4 NOVEMBRE
Il soldato di mattina
Sente il suon della gallina,
la tristezza ha nel cuore
si va in guerra tra due ore.
Saluta i suoi cari con le lacrime agli occhi,
spera che non gli tocchi,
fuori casa un camion arrugginito
ci sale impaurito.
Un minuto, un secondo
E si sente addosso il mondo,
fino a quando un giorno hanno firmato 
e la guerra hanno fermato.
Ricordiamo con orgoglio e ammirazione
Chi per amore ha salvato la nazione.
Ci ha protetto e dato un tetto
E oggi siamo qui con ammirazione
Per ricordare chi ha protetto la nazione.
AGONI DANIELE

Non ti è mai capitato di fermarti din-
nanzi ai monumenti ed alle lapidi che 
nelle piazze de paesi di montagna, 
hanno eretto alla memoria di quelli che 
non son tornati? Monumenti alla buona, 
senza troppe pretese artistiche, lapidi 
scalpellate nella roccia nativa da qual-
che montanaro, che ad esse ha dato le 
linee sobrie e severe delle montagne, 
dalle quali il sasso fu scavato.
Levatevi il cappello uomini, donne, 
bambini!
Chiunque voi siate, leggete in silenzio 
i loro nomi, vi sentiranno e saranno 
fieri. I morti, ripetono a quelli che 
sanno ascoltare, quello che 2000 anni 
fa, cantò una voce che pioveva dal 
cielo: “Pace a voi uomini, di buona 
volontà!”.

Ah, la guerra, non è solo cosa di ieri, 
non è passato, ma si ripete. In tante 
parti del mondo c’è ancora gente che 
piange i suoi cari, che vive nel terro-
re di uccisioni, sparatorie; c’è ancora 
chi subisce scelte politiche e litigi per 
divisioni territoriali. L’uomo forse non 
ha fatto tesoro degli insegnamenti del 
passato e continua imperterrito a cre-
dere nel potere, nella ricchezza egoi-
stica e nella supremazia delle proprie 
idee su quelle di altri esseri umani.

ALLORA NOI …

Avevamo
una scatola di colori brillanti, 
decisi e vivi, 
alcuni caldi,
altri freddi.
Non avevamo il rosso
per il sangue dei feriti,
non avevamo il nero
per il pianto degli orfani,
non avevamo il bianco
per le mani e il volto dei morti.
Ma avevamo il giallo
per il sole,
l’arancione
per la vita,
il verde
per i germogli ed i nidi,
il celeste
per i cieli splendenti
e il rosa
per il riposo e per i nostri sogni.
Ci siamo seduti e abbiamo cercato di 
dipingere 

LA PACE.

DAL LIBRO
RANCIO SPECIALE DI
GIANMARIA BONALDI
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Era una normalissima giornata sco-
lastica quando, la maestra Chiara ci 
diede la “buona notizia” sarebbero 
arrivate due educatrici dalla Casa di 
Riposo. Appena arrivate Elisabetta ed 
Emanuela, così si chiamano le anima-
trici, iniziarono a spiegarci prima le 
fasi dell’invecchiamento, poi la ma-
lattia che colpiscono maggiormente 
le persone anziane tipo la depressio-
ne, la disabilità fisica, la perdita della 
memoria, ecc.
Ci consegnarono dei fogli sui quali era-
no spiegate alcune notizie riguardo lo 
stato d’animo e la paura  di vivere ti-
piche di quell’età.
Dopo aver letto alcune pagine, abbia-

PARLANDO DAL MONDO DEGLI ANZIANI
mo iniziato a capire come gli anziani 
vivono la loro giornata e quali sono 
le principali difficoltà che devono af-
frontare. Alla fine della lezione ci sen-
tivamo pronti per iniziare un percorso 
con gli ospiti della Casa di Riposo, ….
Una mattina, la maestra, ci dettò il 
tanto desiderato avviso: “si comunica 
che martedì c.m. gli alunni verranno 
accompagnati alla Casa di Riposo per 
alcune attività”.
Ci guardammo un po’ stupiti, ma ca-
pimmo che sarebbe stata una bella 
esperienza. E così fu.
Varcata la porta, ci assalirono sorrisi 
simpatici e sdentati!
Ci guardammo intorno un po’ spaesati 

Una giornata “insieme”, giovani, meno giovani, anziani 
alla scoperta del “CENTRO DIURNO INTEGRATO” (CDI).
Questo è l’invito che facciamo a tutti, ma in modo partico-
lare alle persone meno giovani della valle per il 16 gennaio 
2010 in Via Soliva.
Questo momento vuole essere una proposta all’anziano, 
di servizi e cure sanitarie. Il Centro Diurno è una risorsa 
positiva per la Comunità della valle: figure professionali, 
spazi idonei, rispetto e attenzione verso chi, da una po-
sizione svantaggiata per l’età e per la salute, ci dimostra 
ogni giorno di essere comunque Testimone di grande forza 
vitale.
Chi non nutre rispetto per i nostri “vecchi”, radici e fon-
damento della cultura della nostra valle? Loro, che con 
grande dignità vogliono continuare ad essere autonomi e 
ad abitare nelle loro case, hanno il diritto di vivere la loro 
apparente “debolezza fisica” non come una situazione dif-
ficile, ma come una tappa del viaggio della vita.
Compito delle istituzioni è quello di offrire ad ogni persona 
l’opportunità di mantenere il proprio ruolo con aiuti che 
sono diversi a secondo delle personali richieste.
Perché non incontrarci ogni giorno o solo alcuni giorni della 

E LI CHIAMIAMO ANZIANI
settimana a mangiare insieme, a fare cure fisiche, a condi-
videre ore della giornata. Questo è possibile!
Il CDI offre agli utenti una serie di interventi prevalente-
mente di natura socio-assistenziale (assistenza diretta alle 
attività quotidiane, di sostegno psicologico, di animazione 
e di socializzazione) ed interventi sanitari complementari: 
infermieristici, medico-geriatrici, riabilitativi (fisioterapia 
di mantenimento o recupero).
Il CDI viene scelto dall’utente e dalla sua famiglia in base 
alle proprie esigenze personali, ed esperienze e revisioni 
scientifiche dimostrano che 
- La frequenza al CDI sembra rallentare il decadimento co-
gnitivo;
- La costante attività fisica personalizzata o di gruppo mi-
gliora la funzionalità complessiva delle persone;
- L’anziano resta protagonista della propria vita e della 
propria malattia.
La dignità della persona è conservata e la vita prosegue, 
pur nella malattia, su percorsi che cercano di essere molto 
vicini a quelli della vita “normale”.

La commissione affari sociali

Il programma di questo momento organizzato dalla Commissione affari sociali, in collaborazione con la Fondazione 
Bartolomea Spada, con il gruppo “La Bugado”, con il gruppo Alpini di Schilpario e con la presenza di Don Stefano, verrà 
successivamente reso noto. Ai partecipanti sarà garantito il trasporto. VI ASPETTIAMO  !!!

e ci dirigemmo verso i nostri futuri, 
rugosi amici!
Alcuni erano più socievoli, altri meno. 
Ma tutti dimostravano affetto e sim-
patia nei nostri confronti. La maestra 
ci spiegò quello che dovevamo fare: 
«ora vi distribuirò un foglio su cui di-
segnerete i loro volti».
Ci sedemmo di fronte a loro, impu-
gnammo matita e gomma e dedicam-
mo all’arte sfrenata. Il tempo passò 
in un baleno! Purtroppo era arrivata 
l’ora di tornare a scuola, ma ci con-
solammo al pensiero che ogni mese 
saremmo tornati a trovarli.

Alunni di classe 5ª

Si sono tenute il 28 novembre 2009 le elezioni per la composizione del consiglio comunale dei ragazzi della scuola 
secondaria di 1° grado di Schilpario. Il Consiglio è così formato:
Sindaco  BETTONI MICHELA      Lista “Il futuro nelle nostre mani”
Consiglieri:  BELINGHERI ROBERTO, MAY EMMA, AGONI MORENA Lista “Il futuro nelle nostre mani”
  BETTINESCHI FABIO, MORA MIRIANA    Lista “L’albero della sapienza”
Quanto prima avverrà un incontro, presso la scuola, fra Sindaco - Assessore competente – consiglio dei ragazzi per la 
predisposizione di un programma condiviso. Al nuovo Consiglio l’augurio di ben operare, in pace e serenità.

CONSIGLIO COMUNALE DEI RAGAZZI
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Susi e Aurelia hanno lasciato la scuola 
dopo ben 38 anni di servizio.
L’Amministrazione nel Consiglio Co-
munale del 25 novembre ha ritenuto 
doveroso ringraziarle per l’importan-
te ruolo svolto, per aver educato con 
amore e attenzione tanti bambini del 
nostro paese. È stato un momento 
davvero emozionante!

GRAZIE MAESTRE

ASSEMBLEA TURISCALVE 
Si è tenuta presso la sala riunioni 
dell’Hotel Alpi l’assemblea della Turi-
scalve S.r.l., nella quale è socio anche 
il Comune di Schilpario, oltre a in-
trattenere un rapporto convenzionate 
per la gestione associata dell’Ufficio 
Turistico. La discussione è stata mol-
to partecipata e numerose le propo-
ste partite dai soci presenti. È stato 
quindi nominato il nuovo Consiglio di 
Amministrazione nelle persone di:

AGONI  CLAUDIO
FERRARI CLAUDIA
TAGLIAFERRI  VINCENZO
GRASSI  LANFRANCO
CAPITANIO GIORGIO
CAPITANIO ALESSANDRO
CAPITANIO JONATHAN
TAGLIAFERRI ANGELO
BETTONI ANDREA

Il Consiglio di Amministrazione si ritro-
verà martedì 15 dicembre 2009 per la 
nomina del Presidente di Turiscalve.

COMMISSIONE BIBLIOTECA
La nuova commissione biblioteca sta lavorando alla stesura di una program-
mazione che vede protagonisti soprattutto i ragazzi. Nello scorso mese di no-
vembre nell’ambito dell’iniziativa “oltre ogni muro” le insegnanti della scuola 
secondaria di 1° grado hanno dato il loro contributo all’approfondimento di 
alcune tematiche che impegneranno i ragazzi di tutte e tre le classi per buona 
parte dell’anno. Gli stessi ragazzi hanno animato la festa di S. Lucia, organiz-
zata dalla commissione ma in buona parte resa possibile dall’aiuto concreto 
delle catechiste e dalle responsabili del coretto. L’esperienza “teatrale” che 
ha entusiasmato i ragazzi, continuerà anche nei prossimi mesi con l’intento di 
animare alcuni momenti dell’anno.
Durante il mese di novembre sono state promosse quattro serate culturali, 
con la presentazione di libri da parte degli autori stessi, rivolte soprattutto 
ad un pubblico adulto. Si sta pensando a delle proposte analoghe rivolte a 
bambini e ragazzi.

CONCERTO DE ANDRÈ
L’avvenimento forse più atteso dell’esta-
te appena trascorsa era sicuramente 
il concerto dedicato al grande Fa-
brizio De Andrè, nel decimo anniver-
sario della sua scomparsa. A dire il 
vero c’era qualche preoccupazione 
sull’esito dell’iniziativa: invece, lo 
sforzo organizzativo è stato ampia-
mente ripagato dalla presenza di un 
pubblico numerosissimo e dalla bra-
vura dei musicisti della prestigiosa 
band di Giorgio Cordini, caro amico di 
Fabrizio De Andrè. Non poteva andare 
meglio e il concerto resterà negli an-
nali delle manifestazioni più significa-
tive messe in onda a Schilpario. Una 
boccata d’ossigeno puro, una sorgen-
te d’energia contagiosa che ognuno 
dei partecipanti si porterà nel cuore 
come il ricordo di una bellissima indi-
menticabile serata.
Un grazie particolare dunque a chi ha 
permesso un simile evento, vale a dire 
al dott. Angelo Piazzoli del Credito 
Bergamasco, che ci sostiene sempre 
con discrezione ma efficacemente.

IN RICORDO DI MONS. SPADA
Una giornata davvero intensa quel-
la che abbiamo vissuto lo scorso 30 
novembre, festa di S. Andrea. Si 
“festeggiava” l’onomastico di don 
Andrea Spada e per l’occasione 
Schilpario ha accolto con gioia la 
grande famiglia de “L’Eco di Ber-
gamo” e tutti gli amici del nostro 
Monsignore! È venuto addirittura il 
Vescovo di Bergamo mons. France-
sco Beschi e la sua presenza ha cer-
tamente contribuito a dare un tocco 
in più ad un avvenimento già di per 
sé significativo.
A fare gli onori di casa, il parroco 
don Stefano e il sindaco Gianmario 
Bendotti entrambi particolarmente 
emozionati: insieme a loro Alfre-
do, presidente dell’Ass. don Spada 
che ha promosso l’iniziativa nel 5° 
anniversario della scomparsa del 
nostro illustre concittadino. Mons. 
Leone Lussana e Massimo Cincera 
hanno dato risalto ad alcuni aspetti 
importanti della persona e dell’atti-
vità dello storico direttore de L’Eco 
di Bergamo e i numerosi attentissi-
mi presenti, a cominciare dai nipoti 

Franco e Mafalda, hanno apprezzato 
tutto ciò che è stato fatto da Co-
mune e Parrocchia. Particolarmente 
soddisfatti Ettore Ongis (direttore 
del L’Eco e silenzioso regista di tut-
ta la trasferta a Schilpario) e Mons. 
Arturo Bellini (presidente della Fon-
dazione don Spada) che “commossi” 
hanno ringraziato il nostro paese e 
tutti gli intervenuti, dando appunta-
mento l’anno prossimo al Patronato 
S. Vincenzo di Bergamo, la Casa di 
don Bepo, uno dei più grandi e cari 
amici di don Andrea!

Gigi



Autoambulanza - emergenza
Comitato Locale
Carabinieri
Stazione di Vilminore di Scalve
Casa di Riposo
Casa Parrocchiale
Comunità Montana di Scalve
Corpo Forestale di Vilminore
Farmacia (dott. Imerio Prudenzi)
Guardia Medica
Municipio
Poliambulatorio di Vilminore
Polizia Locale
Soccorso Alpino C.N.S.A.
Ufficio Postale
Ufficio Turistico
Veterinario
Vigili del fuoco

118
0346 51681
112
0346 51076
0346 55068
0346 56304
0346 51133 - Fax 0346 51662
0346 51025
0346 55071
0346 51990
0346 55056 - Fax 0346 55275
0346 51018
0346 55415 - Cell. 320 4343689
118
0346 55086
0346 55059
0346 51018 - 0346 51127
115

NUMERI UTILIAVVISO AGLI ASSISTITI
della Dott.ssa Nardis Paola

Da mercoledì 30 settembre 2009 la 
Dott.ssa NARDIS PAOLA ha cessato il 
proprio incarico. A partire da tale data 
i pazienti del Dott. CAMELLO CARME-
LO, verranno ora assistiti, fino all’in-
dividuazione del titolare, dal Dott. 
AZZARÀ GIORGIO che presterà la pro-
pria attività presso il seguente ambu-
latorio:

Piazza A. Maj, 1 - Schilpario
Tel. 328 3534403

Lunedì .................15:00 - 18:00
Martedì ................15:00 - 18:00
Mercoledì ............. 09:30 - 11:30
Giovedì ................10:00 - 13:00
Venerdì ................10:00 - 13:00

MANIFESTAZIONI in breve
Lunedì 7 dicembre
La biblioteca comunale Mons. Andrea Spada organizza la sera-
ta: “Oltre ogni muro, quello di Berlino e tanti altri che l’egoi-
smo innalza nel tempo della vita”. Ore 20:30, Cinema Prealpi.

Sabato 12 dicembre
Aspettando Santa Lucia. Ore 20:00, Cinema Prealpi.

Giovedì 24 dicembre
Spettacolo e animazione dei bambini del coretto di Schilpario.
Ore 17:30, Piazza dell’Orso.

Sabato 26 dicembre
Il Club Alpino Italiano Sottosez.ne Val di Scalve organizza: “L’at-
tività dell’alpinismo giovanile”. Ore 20:30, Cinema Prealpi.

Domenica 27 dicembre
Il Gruppo Alpini di Schilpario, in collaborazione con il Comune 
di Schilpario e la partecipazione del Coro ANA Val di Scalve 
presenta: “I Diavoli bianchi, la leggenda del Battaglione alpini 
sciatori”. Ore 20:30, Cinema Prealpi.

Lunedì 28 dicembre 
“Antichi mestieri”. Dalle 20:00, Strade e Piazze.

Sabato 29 dicembre
Il Gruppo Alpinistico Cimon della Bagozza organizza:
“Fermati, e canta la tua gioia di vivere!” con il coro “Voci dalla 
rocca di Breno”. Ore 20:30, Cinema Prealpi.

Mercoledì 30 dicembre
Proiezione cinematografica. Ore 20:45, Cinema Prealpi.

Giovedì 31 dicembre
Fiaccolata e spettacolo pirotecnico. Ore 21:00 Località Paradiso.

Venerdì 1 gennaio
Proiezione cinematografica. Ore 15:45, Cinema Prealpi.

Sabato 2 gennaio
Arethusa, compagnia teatrale della Val di Scalve presenta: 
“Tücc i macc i fa i só acc”. Ore 20:30, Cinema Prealpi.

Domenica 3 gennaio
Proiezione cinematografica.
Ore 20:45, Cinema Prealpi.

Domenica 28 febbraio
Gara di Fondo: Trofeo Togni a.m.

Domenica 7 marzo
Campionati Regionali di Fondo
cuccioli e baby.

Arricchiranno l’offerta invernale altre manifestazioni, da quelle programmate sulla 
splendida pista da discesa che da Epolo sovrasta il paese a quelle che si perdono nella 

pineta lungo il tracciato del Centro del fondo. Vi aspettiamo!

Buone Feste!

Comune di Schilpario
Piazza Cardinal A. Maj, 1 - 24020 Schilpario (Bg)
Tel. 0346 55056 - Fax 0346 55275
Email: info@comune.schilpario.bg.it
www.comune.schilpario.bg.it
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